



European Institute
Of
International Studies



Centro de Estudios
de
Defensa Nacional



Universidad
Pontificia
de Salamanca

JORNADA DE SEGURIDAD Y DEFENSA

La influencia de la Escuela de Salamanca en el siglo XXI

Preámbulo

Con ocasión del V CENTENARIO DE LA ESCUELA DE SALAMANCA, que se celebra este año, tomado desde que el dominico Francisco de Vitoria obtuviera la Cátedra de Teología en la Universidad de Salamanca, el 21 de septiembre del año 1526, se pretende exponer aquellos rasgos y características de dicha Escuela, sustentada en la filosofía griega, el derecho romano y el cristianismo, con la intención de destacar la influencia y vigencia en el siglo XXI del conocimiento y desarrollo de la corriente de pensamiento más influyente del Renacimiento.

La Escuela de Salamanca floreció en los siglos XVI y XVII en el contexto del Renacimiento. Fue la Escuela del Mundo durante cinco siglos. Sus reflexiones y debates sobre los retos del Nuevo Mundo, la renovación Teológica, la reforma de la Iglesia, la evangelización, la diplomacia, las relaciones internacionales y el nacimiento de la geopolítica, los derechos humanos, la ética política, la guerra justa, la justicia económica, o la globalización marcaron el nacimiento y características esenciales de una nueva era geopolítica.

Se pueden considerar como los más importantes integrantes de la Escuela de Salamanca, nacida en el ambiente de la Iglesia, a los dominicos Francisco de Vitoria (1483-1546), Domingo de Soto (1494 -1560), Melchor Cano (1509 -1560), Tomás de Mercado (1525 -1575) y Bartolomé de las Casas (1484 -1566); los jesuitas Luis de Molina (1535 -1600), Juan de Mariana (1536 -1624) y Fernando Suárez (1548-1617); los agustinos Martín de Azpilcueta (1491- 1586) y Luis de León (1527-1591); y el eclesiástico Diego de Covarrubias y Leyva (1512-1577).

La influencia de la Escuela de Salamanca en el siglo XXI es palpable en varias disciplinas y sigue siendo un componente esencial del pensamiento contemporáneo en áreas como la economía, los derechos humanos, la política y la ética. Su orientación humanista, que trataba de equilibrar la justicia con el bienestar colectivo, las libertades individuales y el orden social, continúa siendo una fuente de reflexión crítica ante los desafíos que enfrentan las sociedades modernas.

Es cierto que existen determinados contrastes, por ejemplo, las consideraciones entre la religión y la ciencia. Los pensadores de la Escuela de Salamanca trataban de armonizar las enseñanzas de la Iglesia Católica con el conocimiento filosófico y científico. En contraste, en el siglo XXI, la ciencia y la religión a menudo se ven como

campos distintos e incluso antagónicos, especialmente cuando se habla de temas como la evolución, el origen del universo o el cambio climático.

Pero también es verdad que la influencia de la Escuela de Salamanca se extiende a la ética y a la justicia social contemporánea de forma sólida, profunda y efectiva, especialmente en cuestiones relacionadas con la moralidad en las relaciones políticas y económicas, así como en la geopolítica y en la seguridad. En el contexto actual, la justicia y la intervención del Estado para corregir desigualdades siguen siendo importantes en los debates actuales.

Uno de los legados más notables de la Escuela de Salamanca es su contribución al pensamiento sobre los derechos humanos y el derecho internacional. Sus pensadores pusieron las bases del derecho internacional moderno al proponer que las naciones no solo debían someterse a acuerdos mutuos basados en la justicia, sino también a reconocer principios universales como la igualdad, la dignidad humana o la libertad.

A pesar de que la Escuela de Salamanca pertenece a un contexto histórico muy diferente, gran parte de sus ideas y pensamientos siguen teniendo gran relevancia en el siglo XXI. Ambas épocas comparten un interés fundamental en cómo las personas llegan a conocer el mundo, pero los contextos, los problemas y las herramientas han cambiado considerablemente, como no podía ser de otra manera. Nos separan 500 años.

En función de lo expuesto, se tratarán algunos de los temas más relevantes que se trajeron en la Escuela de Salamanca y que han dejado una profunda huella en el pensamiento moderno. Son disciplinas que pertenecen a la corriente de pensamiento más influyente del Renacimiento, con plena vigencia en el siglo XXI con mayor o menor intensidad y con la posibilidad de formar parte de un posible orden mundial, sustentado en dichas doctrinas y normas tomadas como principios o valores universales.

OBJETO

Realizar una *Jornada de Seguridad y Defensa* en el que se debata entre calificados expertos y analistas representantes de varios segmentos e instituciones de la sociedad española sobre *La influencia de la Escuela de Salamanca en el siglo XXI* teniendo presente, fundamentalmente, el gran protagonismo internacional que está adquiriendo la geopolítica holística, el concepto de la guerra justa o el respeto a los Derechos Humanos ante el *cambio geoestratégico* que se avecina en el entorno del primer tercio del siglo XXI así como cuál es el efecto que puede producir en la arquitectura de seguridad y estabilidad internacional.

LUGAR: CESEDEN. Paseo de la Castellana 61. Madrid

FECHA: 22 de enero de 2026.

HORA: De 17,00 h a 19,30h.

PROGRAMA DE LA JORNADA

17.00 h

INAUGURACION

TG Miguel Ballenilla García de Gamarra. Director del Centro Superior de Estudios de la Defensa Nacional (CESEDEN)

Alejandro Garofali Acosta. Embajador de Uruguay y Presidente del European Institute of International Studies (EIIS)

Santiago García-Jalón de la Lama. Rector Universidad Pontificia de Salamanca (UPSA)

17.15h.

Mesa Redonda: *La influencia de la Escuela de Salamanca en el siglo XXI*

Moderador

Antonio Núñez García-Saúco. Embajador de España, Exadjunto al CESEDEN y Expresidente del European Institute of International Studies (EIIS)

Ponentes

CF Federico Aznar Fernández Montesinos. Investigador principal del IEEE.

La guerra justa de la ES en el siglo XXI

Roman Pardo Manrique. Decano de la Facultad de Teología de la (UPSA)

Claves de sentido de la Escuela de Salamanca para el siglo XXI

GD (R) Jesús Argumosa Pila. Director de la Cátedra de Geopolítica y Estudios Estratégicos del EIIS.

La geopolítica y el multilateralismo de la ES en el siglo XXI

19.00 h

Coloquio

19.20 h

CLAUSURA

TG Miguel Ballenilla García de Gamarra. Director del CESEDEN

Madrid 7 de enero de 2026